
“我们就是一音乐馆子，请了世界
各地的音乐厨子，把各色音乐食材做成
一 道 菜 ， 整 体 端 上 来 给 你 吃 。” La-
varadio创始人陈曦说。

Lavaradio 是 一 款 环 境 音 乐 app。
和一般曲库类产品以主动搜索、下载歌
曲为主不同，它更类似于一种网络电
台，针对不同的环境，提供“应时应
景”的音乐节目播放服务，让用户在被
动收听的过程中，更好地融入周围的环
境。每一期节目的时长大约 1 个小时，
歌曲数量在 15首左右。

比如说，周一的下午，大部分人在工
作，或在路上奔波，当然也有人恰巧在休
息，Lavaradio 提供的“工作学习”、“懒
在沙发”、“在路上”等音乐节目就能让用
户各取所需；到了深夜，推荐清单又变成
了睡眠、熬夜⋯⋯另外，用户还可以按照

“天气”、“音乐流派”等类别进行自选，咖
啡馆、服装店、美发店等店铺的主人也都
有专属节目可以选择。

一位名叫 touchbaby 的 用 户 评 价
说，这款软件总能恰如其分地放出我
期待的音乐和旋律，适合各种心境和
环境。看似在不经意间，用户的心弦
被环境音乐撩动，实则是专业人士有
意为之。

为了实现应时应景、“有声似无
声”的效果，更加贴合用户情绪与环
境，Lavaradio 的节目全部由专业人士
制作。如果说用户选歌 （UGC） 是自
己买菜下厨的话，它的做法就是由专业
厨师选择食材、进行烹饪，提供一道道
成品音乐菜肴，满足不同的用户需求。

陈曦说，专业人士更懂得如何用
音乐驱动情绪，营造氛围。现在 La-
varadio 和来自 6 个国家的 60 多位专业
人士合作，其中大部分是资深 DJ，还
有一些是音乐分析师，甚至还有几位
催眠师。

从制作过程来说，专业人士制作一
期音乐节目，也需要选歌、排序、审
听，和 UGC 的方式没有太大区别。那
么，为什么我们还需要别人来帮我们选
歌？因为主动找歌和被动听歌的需求实
际是同时存在的。除了部分音乐发烧
友，相当一部分人的音乐储备、时间和
精力都有限，难以为多样的环境与嬗变
的心绪匹配不同的歌单。另外，从效果
上来看，DJ 的音乐菜肴更能保证情绪
的平稳。

陈曦说，我们要求每一期节目的音
乐情绪都要始终一致，否则就会打扰到
听众正在做的事情。比如说，你通过一
种计算机算法来生成一个“古典”主题
的歌单，不同风格的交响乐、圆舞曲、
奏鸣曲可能会交替出现，给人突兀的感
觉。一期 Lavaradio 节目的歌大都来自
不同的艺术家、不同的专辑，但是听起
来，又像是一首歌，像是在讲一个音乐
故事一样。

有没有那么一组歌有没有那么一组歌
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条条大路通罗马。正确的路并
不唯一，但是，每条路上都有不同
的黑天鹅，适合你的可能并不多。
有的像高速公路，平坦笔直，适合
狂奔，只是绕远；有的像乡间小
道，沟壑遍布，仅能慢行，却可

“抄近儿”。选什么路才能更早到达
目的地，要看自己的驾驭能力。有
人偏爱在乡间小道上高歌猛进，在
难测的坑洼沟壑间避免抛锚，这要
有高超的技术和一颗大心脏。就像
杰西·利弗莫尔说的，玩投机游
戏，愚蠢不行，懒得动脑不行，心
理不健全不行，企图暴富也不行。
否则，到死终究是一贫如洗。

看清每一步的前景是很难的，
苹果曾被认为曲高和寡，腾讯有过
卖掉 QQ 的念头，就连巨头和行家
都会犯错，又有多少人能做永不打
盹的老虎呢？但看清一个大方向是
可能的。就像一阵风刮过某一片农
场，不知道哪头猪能被吹到天上，
但赢家肯定是出自顺势的群体，那
些逆风而行的肯定撑不住。比如，
高铁修起来了，坐长途汽车旅游的
人肯定少了；智能手机兴起了，虽
不知道谁能笑到最后，但是光靠山
寨肯定成不了大气候。

再回到选路的问题。如果土豪
们要修路，声称大路小路都要投
资。奔波的司机还是很茫然。但实
际上，土豪们暗暗选中了一条自家
门前的小路作“生命线”，然后把
任务分给了很多包工头，工头们的
施工手段又让人眼花缭乱。但实际
上，很多手段都无关宏旨，真正重
要的都指向两件事情：把近处的沟
坎垫一下，把远处的沟坎标出来。
这样，这条生命线肯定好走多了，
而且会越来越好走，因为土豪们还
会不断地投真金白银！其他号称要
修的路只能缓缓⋯⋯

在杂乱无章的信息洪流中，滤
掉噪音，将精髓的部分连成一条清
晰的线索，找出那条“生命线”的
入口，然后又能通过“土豪们”的
后续动作不断地印证，才能善建不
拔、善抱不脱。前方可能仍不是一
片坦途，但致命的黑天鹅已被土豪
漂白了。

善建者不拔
善抱者不脱
吴益生
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又一次，媒体人土摩托用两个月的时间完成了一个大稿。他说，这是我喜欢的工作节奏。不过，每次写完这种稿子，总会懒散一段时间，啥也不想干。
这个时候，这首《When I'm Gone》就派上用场了。

很多人都有过类似的经历，在某个时点，某个地方，需要一首歌能“派上用场”，但不是每个人都像土摩托一样，能及时找到合适的歌。很多商家也有
类似的困惑，总要放点音乐让顾客融入店铺的环境，自己又不是发烧友，该怎么省时省力地确定一个合适的公播歌单？

这个说大不大，说小不小的痛点，在一些敏锐的人眼中成了创业的机会，并筹划由此切入如今大热的智能硬件。在人人影视、射手网关闭之后，版权监
管的环境无疑将日趋严格；近日，腾讯、网易等大型互联网企业在正版音乐领域频频出招，让盈利模式一直不甚清晰、权利人回报偏低的音乐产业，又萌生
了新的想象空间。音乐产业能就此站在风口吗？相比于个人用户，商家的需求更刚性，付费习惯也更好，公播会是那头首先被吹起的猪吗？

整个创业过程之中，版权问题曾
让陈曦非常挠头。“我们不做盗版。而
正版音乐，不是想要就能拿来。有些
音乐就是找不到合适的方式来解决版
权问题，DJ 找不到想用的歌，这就像
厨子找不到合适的酱料一样⋯⋯版权
谈判需要时间，需要版权方的理解、
认同。”

如今曲库类产品已大行其道，而
新生的 Lavaradio 的经营模式获取市
场理解仍需时间，它实际上卖的不是
某一首歌，也不是某个歌手的歌，换
句话说，它不是单纯地销售音乐版
权，而是通过 DJ 等专业人士的二次创
作，提供具有附加值的在线音乐播放
服务。

“二次创作”实际上是 Lavaradio
的核心竞争力之一，如何与 DJ 们打
交道是个重要的问题。陈曦说，和
DJ 合作，需要用艺术家的方式来处
理问题。原则上，每个 DJ 每星期要
制 作 一 期 节 目 ， 每 月 获 得 固 定 佣

金。但“绩效考核”并不严格，DJ
可 以 根 据 自 己 的 节 奏 来 灵 活 处 理 ，

“如果要去旅行，一个月不交任何节
目也可以，如果灵感来了，一天做
三四期也没问题。”

现在，Lavaradio通过和首都版权
产业联盟合作解决版权问题。“联盟作
为第三方，跟唱片公司合作，把音乐
版权放到北京市版权局建立的正版音
乐曲库交易平台上，lavaradio 所用的
国 内 外 音 乐 都 来 自 这 个 平 台 ， La-
varadio 不用再花时间和权利人谈版
权，只需集中精力对平台上的音乐进
行二次创作，待取得销售收入之后，
再与联盟分成。联盟从分成当中将属
于版权方的部分转给权利人。”首都版
权产业联盟常务副秘书长宣洪量说。

拥有大量用户的人人影视、射手
网等网站在近日关闭之后，国内的版
权监管环境可能将更趋严格。在音乐
领域，为个人提供服务的不少曲库类
产品，比如 QQ 音乐、网易云音乐等

已经在使用正版；而在公播方面，由
于调查取证难等因素，还存在一些商
户盗播的现象，很多版权方通过公播
实现收益的难度较高。但从国际经验
来看，公播领域的潜力不小。根据国
际音乐产业联合会的数据，2013 年欧
洲音乐产业销售营业额达到 53.89 亿
美 元 ， 公 播 音 乐 收 益 占 比 为 15% 左
右，部分国家达 25%。而国内公播音
乐所占比重远远低于欧洲 15%的平均
水 平 （2014 中 国 音 乐 产 业 发 展 报
告）。在更严厉的监管环境下，正版音
乐的公播收益有望提升。

但是，商户们不但需要公播内容
合法化，更需要与商业环境、品牌定
位相适应的音乐。陈曦说，我们在做
的事情是市场迫切需要的：很多商铺
开业都要找音乐；同时又是一个空
白，对商户提供公播音乐服务的在线
产品目前只有 Lavaradio 一家。在这
个意义上说，我们在公播领域更加有
优势。

版权倘卖无

现在，Lavaradio 有三分之一的音
乐节目需要付费收听，标准是 300 元
一年，其中包括 100 平方米的公播版
权 费 。 而 在 过 去 一 年 多 的 时 间 里 ，
UGC 曾有过 800 元、1200 元，甚至
12000 元一年的收费标准。看起来简
单的定价，为何如此大费周折？

陈曦说，了解市场是个很难的过
程。一开始我们不知道客户的接受程度
有多高。只是感觉专业 DJ 提供的有附
加值的歌单，价格就应该高一些；后来
慢慢边调边试，才发现这一价格标准，
能让用户有比较合意的增长速度。

上线一年半以来，Lavaradio 已经
拥有了几百万用户，付费率是 6‰，陈
曦预计 2015 年用户数将达到千万级
别。用户规模的扩张不仅影响到收
入，还直接关系到营销推广的效果。
丁盯智能门磁 CEO 甘涛认为，创业公
司的综合成本将影响其营销战略。像
lavaradio 这样在二次加工音乐内容方
面投入较大的创业公司，很难在初期
进行大手笔推广，只能依赖口碑。

陈曦说，我们的客单价不高，如
果发力营销，比如要攻克周生生这样

的品牌，无论是找对方集团去谈，还
是扫街推销，都很难收回营销的人工
成本。怎么办？我们就在线上做品
牌，提升知名度，让商家自己慕名体
验，形成订单。

“最近半年多的时间，Lavaradio
想清楚了很多问题，其中的关键是定
价和商业模式。”陈曦告诉 《经济日
报》 记者，“什么是你能干，别人干不
了的，定价是否符合市场定位，都需
要经过市场验证。”

自从雷军和他的小米站到风口上
之后，每一位创业者都想成为飞天的
猪，陈曦也不例外，在移动端拥有了
一定的用户群之后，Lavaradio的下一
步是切入智能硬件：会有更多硬件合
作伙伴生产出搭载 Lavaradio 的智能
音箱、电视盒子等产品，让用户在店
铺、汽车、卧室、客厅等场景内更方
便地收听音乐节目。陈曦说，智能硬
件能让用户实现一键收听，把手机从
听音乐的任务中解放出来，听音乐能
更加随时随地。

针对目前热度极高的智能硬件，
联想之星执行董事刘维表示，智能硬

件不应被单纯看作一种硬件，应被当
做一个整合服务、行业和用户需求的
工具，解决现实当中的问题。在已经
有了音乐服务之后，扩展至智能硬件
的 Lavaradio 有望更好地解决选歌听
歌的问题。

陈曦说，现在我们就有为品牌定
制音乐节目的服务——实际是一种软
性广告。而当大量店铺用户使用搭载
Lavaradio 的硬件来提供公播音乐之
后，我们的盈利模式也许会更多元，
我们可能会将商家的品牌音乐或者硬
广告加入音乐节目。通过智能硬件这
个平台，我们可以覆盖足够多的在店
铺中消费的人群，而且可以根据店铺
类别实现精准投放。这样商家、广告
主、版权方的需求都能得到满足。商
家可以选择付费买设备和服务，也可
以选择免费软硬件加广告的形式，让
羊毛出在猪身上。而在个人用户方
面，陈曦的愿景更炫一些：以后的车
载 Lavaradio 硬 件 会 配 有 重 力 加 速
器，当司机突然猛踩油门加速的时
候，音乐会自动切换到很 High 的曲
目，给用户一种不一样的感觉⋯⋯

软软的身子 硬硬的壳

温 故

什么叫长期？是个见仁
见智的事儿。但有句著名的
话说，长期来看，我们都死
了。到了可以“谈生死”的
地步，肯定是长期了。那
么，眼光看得稍远一点，一
年，或者更长，我们到底靠
什么活着？老子说，善建者
不拔，善抱者不脱，子孙以
祭祀不辍。翻译成白话就
是，善于建树的不可拔除，
善于抱持的不会脱落。黑天
鹅是无法避免的，就像不论
夏日如何漫长，冬天总会来
临。真正有不可拔除、不会
脱落的智慧与力量，才能在
黑天鹅的冲击中站稳脚跟，
长长久久，祭祀不辍。


